



Le Quotidien

Statistique Canada

Le lundi 13 février 2006

Diffusé à 8 h 30, heure de l'Est

Communiqués

Étude : Accès aux soins de santé de première ligne, 2003	2
Industrie du camionnage, 2004	3
Transporteurs routiers de marchandises pour compte d'autrui : tous les transporteurs, troisième trimestre de 2005	4
Indice des prix des logiciels commerciaux, décembre 2005	4
Production de charbon, 2005	4
Produits pétroliers raffinés, décembre 2005	4
Programmes de revenu de retraite au Canada : erratum	5

Nouveaux produits



Étude : Accès aux soins de santé de première ligne 2003

Les Canadiens qui n'ont pas de médecin de famille sont plus de deux fois plus susceptibles de déclarer avoir des difficultés à accéder à des soins de santé de routine que ceux en ayant un, selon une nouvelle étude réalisée par Statistique Canada en collaboration avec des chercheurs du Département de géographie de l'Université McGill.

Cependant, l'étude indique également que les personnes ayant un médecin de famille sont tout aussi susceptibles d'avoir des difficultés à obtenir des soins immédiats pour un problème de santé mineur que celles n'en ayant pas. Bien qu'il soit important d'avoir un médecin de famille, les résultats de l'étude montrent que cela ne garantit pas systématiquement l'accès à des soins de tous types en tout temps.

L'étude révèle aussi que le revenu n'est pas associé aux difficultés d'accès aux soins. Ce résultat appuie le principe selon lequel l'assurance-maladie universelle contribue à éliminer les obstacles de nature financière à l'obtention de soins.

L'article, qui décrit la première analyse de portée nationale des difficultés qu'éprouvent les Canadiens à obtenir des services de santé de premier contact, a été publié récemment en ligne dans la revue *Politiques de santé*. Cette publication canadienne s'adresse aux gestionnaires du système de santé, ainsi qu'aux administrateurs, aux médecins et aux universitaires.

L'étude porte sur deux types de services de premier contact, à savoir les soins de routine prodigués par un médecin de famille ou un omnipraticien, comme les examens annuels ou le traitement courant d'une maladie, d'une part, et les soins immédiats pour un problème de santé mineur ne mettant pas la vie en danger, comme de la fièvre ou une coupure ou une brûlure bénigne, d'autre part.

Les personnes ayant rapporté avoir une mauvaise santé étaient plus susceptibles d'avoir éprouvé des difficultés à obtenir des soins de routine. Puisque ces groupes ont des contacts plus fréquents avec le système de soins de santé, ils ont plus d'occasions d'éprouver des difficultés à accéder aux soins et sont donc plus à risque de rapporter des difficultés comparativement aux personnes dont les besoins et l'utilisation des soins de santé sont moindres.

Les jeunes répondants étaient les plus susceptibles de déclarer avoir des difficultés d'accès à des services de santé de premier contact, tandis que les personnes ne possédant pas de diplôme d'études secondaires étaient moins susceptibles de faire cette déclaration.

Ces différences peuvent résulter du niveau d'attente quant au moment et à la forme d'obtention des soins de santé, niveau qui différerait d'un groupe à l'autre. Les observations faites à ce jour suggèrent que les patients plus âgés ou moins éduqués ont tendance à avoir des attentes plus modestes et de ce fait sont moins susceptibles d'être insatisfaits des soins obtenus.

Les nouveaux immigrants (ceux établis au Canada depuis moins de cinq ans) étaient près de deux fois et demie plus susceptibles d'avoir des difficultés à obtenir des soins immédiats pour un problème de santé mineur. Cependant, les immigrants ayant vécu au Canada depuis plus de cinq ans étaient moins susceptibles d'avoir de la difficulté à obtenir des soins de routine que les personnes nées au Canada.

Dans l'ensemble, 15 % de Canadiens ont dit avoir eu des difficultés à obtenir des soins de routine et 23 %, à obtenir des soins immédiats pour un problème de santé mineur en 2003.

La raison principale des difficultés d'accès à des soins de routine était la disponibilité d'un médecin ou des services. En ce qui concerne les soins immédiats pour un problème de santé mineur, l'obstacle principal était la longue durée de l'attente.

L'étude est fondée sur des données tirées de l'Enquête sur l'accès aux services de santé (EASS) et sur l'Enquête sur la santé dans les collectivités canadiennes (ESCC) réalisées en 2003. L'EASS est conçue pour recueillir des renseignements sur les situations vécues en ce qui concerne l'accès à des services de santé. L'ESCC est une enquête transversale qui fournit des renseignements sur l'état de santé des Canadiens et leur utilisation des soins de santé.

La présente étude est unique en ce sens qu'elle traite de questions relatives au processus d'accès aux soins ou de l'accès éventuel. Habituellement, les études sur l'accès aux soins de santé se concentrent sur l'utilisation des services ou sur l'accès réalisé aux services, aspects qui, s'ils sont importants, ne renseignent pas sur les situations vécues par les patients en vue d'obtenir les soins dont ils ont besoin.

Les résultats fournissent des renseignements précieux sur les facteurs particuliers liés aux difficultés d'accès à des services de premier contact, et permettent de cerner les groupes de population qui pourraient être plus susceptibles que d'autres d'avoir des difficultés à obtenir des soins.

Définitions, sources de données et méthodes : numéros d'enquête, y compris ceux des enquêtes connexes, 3226 et 5002.

L'étude intitulée «Difficultés d'accès aux soins de santé de première ligne au Canada» est publiée en

anglais dans *Politiques de santé*. Un résumé peut être consulté en ligne (<http://www.healthcarepolicy.net>).

Le questionnaire de l'EASS peut être consulté dans notre site Web. À partir de la page principale de l'ESCC, choisissez *Autres périodes de référence*, puis *2003 (cycle 2.1)* et enfin *Questionnaire(s) et guide(s) de déclaration*.

Pour plus de renseignements ou pour en savoir davantage sur les concepts, les méthodes et la qualité des données, ou pour obtenir un exemplaire de l'étude, communiquez avec Claudia Sanmartin au (613) 951-6059 (claudia.sanmartin@statcan.ca) ou avec Jean-Marie Berthelot au (613) 951-3760 (berthel@statcan.ca), Groupe de l'analyse et des mesures sur la santé. ■

Industrie du camionnage

2004

Les entreprises de camionnage pour compte d'autrui ont enregistré de bons résultats financiers en 2004, en raison de la remontée des recettes nettes d'exploitation après plusieurs années de stabilité relative.

Les recettes nettes de l'industrie ont atteint près de 1,5 milliard de dollars en 2004, comparativement à une moyenne de 1,0 milliard de dollars au cours des trois années précédentes.

Les recettes d'exploitation ont augmenté à un rythme plus rapide que les dépenses en 2004. Les entreprises ont enregistré des recettes de 24,0 milliards de dollars, en hausse de 17,1 %, tandis que les dépenses ont augmenté de 15,1 % pour atteindre 22,6 milliards de dollars.

La marge bénéficiaire d'exploitation de l'industrie a atteint 6,1 % en 2004, comparativement à 4,4 % l'année précédente.

En 2004, il y avait 3 114 entreprises de camionnage pour compte d'autrui établies au Canada dont les recettes annuelles dépassaient un million de dollars. Il s'agit d'une hausse de 7,6 % par rapport à 2003.

Toutes les régions ont vu leurs marges bénéficiaires d'exploitation augmenter. Les hausses les plus marquées ont été enregistrées dans les territoires (+8,0 %) et dans les Prairies (+2,3 %). Par ailleurs, tous les genres d'activités ont également présenté des augmentations, à l'exception des déménageurs (-0,4 %). Parmi les plus importantes hausses, on retrouve le transport d'autres marchandises spécialisées (+2,9 %) et de produits forestiers (+2,5 %).

Les entreprises de camionnage ont également amélioré leur bilan financier en 2004. L'actif total a atteint 12,0 milliards de dollars, soit une hausse

de 2,0 milliards de dollars, alors que le passif total s'est chiffré à 7,9 milliards de dollars, en hausse de 1,4 milliard de dollars. La participation des actionnaires a atteint 4,1 milliards de dollars en 2004 comparativement à 3,4 milliards de dollars en 2003.

Pour ce qui est des recettes, le camionnage est demeuré le principal moyen pour transporter les marchandises entre le Canada et les États-Unis. En 2004, environ 53 % des exportations vers les États-Unis et 78 % des importations en provenance de ce pays ont été transportées par camion.

Le numéro de 2004 de la publication *Le camionnage au Canada* présente les résultats des enquêtes annuelle et trimestrielle sur les transporteurs routiers de marchandises. Il inclut également les résultats de deux études spéciales portant sur l'industrie du camionnage.

La première étude présente un profil socio-économique des camionneurs, la profession la plus populaire chez les hommes au pays. Les résultats indiquent que les camionneurs gagnent un salaire près de la moyenne des professions, mais bénéficient de moins d'avantages sociaux, particulièrement en ce qui a trait au régime de retraite.

La seconde étude examine la concurrence pour l'espace routier au Canada. Elle révèle que le nombre de camions a légèrement diminué de 0,2 % de 2000 à 2003, alors que le nombre d'automobiles a augmenté de 5,5 %. Cependant, compte tenu que les camions voyagent sur de plus longues distances que les automobiles, les automobilistes sont plus susceptibles de croiser un camion que ce que le nombre d'enregistrements aurait suggéré.

L'Enquête sur le camionnage pour compte d'autrui (origine et destination des marchandises) a été remaniée et sera remplacée par la nouvelle enquête sur l'origine et la destination des marchandises transportées par camion débutant avec l'année de référence 2004. Les résultats pour l'année de référence de 2004 ne sont pas encore disponibles, mais leur diffusion est prévue pour le printemps 2006.

Définitions, sources de données et méthodes : numéros d'enquête, y compris ceux des enquêtes connexes, 2741, 2742 et 2748.

Le numéro de 2004 de la publication *Le camionnage au Canada* (53-222-XIF, 42 \$) est maintenant en vente. Voir *Pour commander les produits*.

Pour plus de renseignements ou pour en savoir davantage sur les concepts, les méthodes et la qualité des données, communiquez avec Ron Chrétien au (613) 951-8774 (ron.chretien@statcan.ca), Division des transports. Télécopieur : (613) 951-0009. ■

Transporteurs routiers de marchandises pour compte d'autrui : tous les transporteurs

Troisième trimestre de 2005

Le nombre estimatif de transporteurs routiers de marchandises pour compte d'autrui domiciliés au Canada (ceux dont les recettes annuelles atteignent un million de dollars ou plus) est passé à 3 376 au troisième trimestre de 2005 comparativement à 3 115 au troisième trimestre de 2004, soit une augmentation de 8,4 %.

Les recettes d'exploitation ont totalisé 6,91 milliards de dollars, en hausse de 9,5 % par rapport au troisième trimestre de 2004. Les dépenses d'exploitation ont quant à elles atteint 6,28 milliards de dollars, en hausse de 7,6 % par rapport à la même période en 2004.

D'une année à l'autre, les recettes d'exploitation moyennes se sont accrues de 1,0 % pour atteindre 2,05 millions de dollars, alors que les dépenses d'exploitation moyennes ont à peine reculé pour s'établir à 1,86 million de dollars.

La baisse des dépenses moyennes est notamment attribuable au recul des dépenses d'achats de service de transport, à celui des autres dépenses et à la diminution des paiements aux chauffeurs contractants. Le ratio d'exploitation (les dépenses d'exploitation divisées par les recettes d'exploitation) s'est amélioré, ayant été de 0,91 par rapport à 0,92 pour le même trimestre de 2004.

Les recettes du camionnage pour compte d'autrui pour le trafic intérieur de marchandises ont progressé de 16,3 % pour se fixer à 4,60 milliards de dollars au troisième trimestre de 2005 comparativement à 3,96 milliards de dollars un an auparavant. À l'opposé, les recettes provenant des mouvements internationaux de marchandises ont diminué (-2,5 %), alors que les recettes tirées du mouvement de marchandises en direction du Canada ont reculé de plus de 11 %.

Données stockées dans CANSIM : tableau 403-0002.

Définitions, sources de données et méthodes : numéro d'enquête 2748.

Pour plus de renseignements ou pour en savoir davantage sur les concepts, les méthodes et la qualité des données, communiquez avec Ron Chrétien au (613) 951-8774 (ron.chretien@statcan.ca), télécopieur : (613) 951-0009 ou avec Denis Pilon au (613) 951-2707 (denis.pilon@statcan.ca), Division des transports. Télécopieur : (613) 951-0579. ■

Indice des prix des logiciels commerciaux

Décembre 2005

L'Indice des prix des logiciels commerciaux (IPLC) est une série mensuelle qui mesure l'évolution du prix d'achat des logiciels préemballés généralement achetés par les entreprises et les gouvernements. L'IPLC (2001=100) pour décembre était de 70,1, en baisse de 1,4 % comparativement à novembre.

Cet indice n'est offert qu'à l'échelle du Canada.

Données stockées dans CANSIM : tableau 331-0003.

Définitions, sources de données et méthodes : numéro d'enquête 5068.

Pour plus de renseignements sur ces indices, communiquez avec le Service à la clientèle au (613) 951-9606 ou composez sans frais le 1 866 230-2248 (infounit@statcan.ca). Pour en savoir davantage sur les concepts, les méthodes et la qualité des données, communiquez avec Fred Barzyk au (613) 951-2493 (fred.barzyk@statcan.ca), Division des prix. ■

Production de charbon

2005 (données provisoires)

Il est maintenant possible de connaître les données de 2005 sur le volume et la valeur de la production de charbon par province.

Définitions, sources de données et méthodes : numéro d'enquête 2177.

Pour plus de renseignements ou pour en savoir davantage sur les concepts, les méthodes et la qualité des données, communiquez avec l'agent de diffusion au (613) 951-9497 ou composez sans frais le 1 866 873-8789 (energ@statcan.ca), Division de la fabrication, de la construction et de l'énergie. ■

Produits pétroliers raffinés

Décembre 2005 (données provisoires)

Il est maintenant possible de connaître les données sur la production, les stocks et les ventes intérieures des produits pétroliers raffinés pour décembre 2005. D'autres données choisies sur ces produits sont aussi disponibles.

**Définitions, sources de données et méthodes :
numéro d'enquête 2150.**

Pour plus de renseignements ou pour en savoir davantage sur les concepts, les méthodes et la qualité des données, communiquez avec l'agent de diffusion au (613) 951-9497 ou composez sans frais le 1 866 873-8789 (energ@statcan.ca), Division de la fabrication, de la construction et de l'énergie. ■

**Programmes de revenu de retraite au
Canada : erratum**

Certaines des données qui ont été diffusées le 7 février 2006 dans le *Quotidien* à propos des personnes qui ont encaissé leurs régimes enregistrés d'épargne-retraite (REER) en vertu du Régime d'accession à la propriété (RAP) demandent une clarification.

Le texte stipulait que près de 1,4 million de détenteurs de REER âgés de 25 à 64 ans ont encaissé leurs REER en vertu du RAP pour aider au financement de l'achat ou la construction d'une maison. Cette

estimation réfère au nombre de personnes qui ont utilisé ce programme depuis le début de son existence et non pour l'année 2004 comme le texte pouvait le laisser entendre.

De façon similaire, environ 49 000 personnes ont retiré près de 363 millions de dollars de leurs REER dans le cadre du régime d'encouragement à l'éducation permanente afin de financer leurs études ou leur formation à temps plein et ce, depuis le début de l'existence du programme, et non pour l'année 2004.

Les statistiques sur ces régimes sont fondées sur le fichier des déclarations d'impôts traité en septembre 2005 et pour l'année d'imposition 2004.

Les statistiques référant à ces programmes sont fondées sur le fichier des déclarations d'impôts reçues et traitées en septembre 2005, d'après l'année d'imposition 2004.

Nous regrettons les inconvénients que ce manque de précision a pu causer.

Pour plus de renseignements, communiquez avec les Services à la clientèle au (613) 951-7355 ou composez sans frais le 1 888 297-7355 (revenu@statcan.ca), Division de la statistique du revenu. Télécopieur : (613) 951-3012. ■

Nouveaux produits

Le camionnage au Canada, 2004
Numéro au catalogue : 53-222-XIF (42 \$).

Les prix sont en dollars canadiens et n'incluent pas les taxes de vente. Des frais de livraison supplémentaires s'appliquent aux envois à l'extérieur du Canada.

Les numéros au catalogue se terminant par : -XWF, -XIB ou -XIF représentent la version électronique offerte sur Internet, -XMB ou -XMF, la version microfiche, -XPB ou -XPF, la version papier, -XDB ou -XDF, la version électronique sur disquette, -XCB ou -XCF, la version électronique sur CD-ROM et -XBB ou XBF, une base de données.

Pour commander les produits

Pour commander par téléphone, ayez en main :

- Le titre
- Le numéro au catalogue
- Le numéro de volume
- Le numéro de l'édition
- Votre numéro de carte de crédit.

Au Canada et aux États-Unis, composez le : **1 800 267-6677**

Pour les autres pays, composez le : **1 613 951-7277**

Pour envoyer votre commande par télécopieur, composez le : **1 877 287-4369**

Pour un changement d'adresse ou pour connaître l'état de votre compte, composez le : **1 800 700-1033**

Pour commander par la poste, écrivez à : Finances, immeuble R.-H.-Coats, 6^e étage, Statistique Canada, Ottawa, K1A 0T6. Veuillez inclure un chèque ou un mandat-poste à l'ordre du **Receveur général du Canada/Publications**. Au Canada, ajoutez 7 % de TPS et la TVP en vigueur.

Pour commander par Internet, écrivez à : infostats@statcan.ca ou téléchargez la version électronique en vous rendant au site Web de Statistique Canada (www.statcan.ca). À la page *Nos produits et services*, sous *Parcourir les publications Internet*, choisissez *Payantes*.

Les agents libraires agréés et autres librairies vendent aussi les publications de Statistique Canada.

Catégorie 1 - 2007 (Single) 11-001-XIF/0004001

Le Quotidien
Statistique Canada

Le jeudi 5 juin 1997
Pour une édition à 9 h-30

PRINCIPAUX COMMUNIQUÉS

- **Transport urbain, 1996** 2
Malgré la priorité accordée aux services de transport urbain, les Canadiens y ont de moins en moins recours. En 1996, les Canadiens ont effectué un moyennement équivalent de déplacements en transport urbain, soit le niveau le plus bas enregistré au cours des 25 dernières années.
- **Productivité, rémunération horaire et coût unitaire de la main-d'œuvre, 1996** 5
À l'instar de la croissance de l'industrie et des emplois, le niveau de la productivité des entreprises canadiennes en 1996 s'est encore une fois relativement stabilisé.

AUTRES COMMUNIQUÉS

- **Indice de l'offre d'emploi, mai 1997** 10
- **Emplois sur les anticipations à court terme** 11
- **Aider en termes personnels, semaine se terminant le 31 mai 1997** 11
- **Produits d'emploi, avril 1997** 11

NOUVELLES PARUTIONS 12

Statistique Canada / Statistic Canada / Canada

Bulletin officiel de diffusion des données de Statistique Canada

Numéro au catalogue 11-001-XIF.

Publié tous les jours ouvrables par la Division des communications, Statistique Canada, Immeuble R.-H.-Coats, 10^e étage, section G, Ottawa, K1A 0T6.

Pour consulter *Le Quotidien* sur Internet, visitez notre site à l'adresse <http://www.statcan.ca>. Pour le recevoir par courrier électronique tous les matins, envoyez un message à listproc@statcan.ca. Laissez en blanc la ligne de l'objet. Dans le corps du message, tapez : subscribe quotidien prénom et nom.

Publication autorisée par le ministre responsable de Statistique Canada. © Ministre de l'Industrie, 2004. Il est permis de citer la présente publication dans les journaux et les magazines ainsi qu'à la radio et à la télévision à condition d'en indiquer la source : Statistique Canada. Toute autre forme de reproduction est permise sous réserve de mention de la source, comme suit, dans chaque exemplaire : Statistique Canada, *Le Quotidien*, numéro 11-001-XIF au catalogue, date et numéros de page.